

En entrevista, Mauricio Huesca, consejero del IECM, habló sobre los retos sobre la organización del proceso electoral en la ciudad de México. (2021-04-07), Monitoreo Especial 1, Especiales, Varios, (Espectáculos) - 19:05:16, Duración: 00:08:43 Precio \$0.00

RENE CERVANTES, CONDUCTOR: Qué tal, ¿cómo están? Buenas tardes, estamos muy contentos de estar nuevamente con ustedes en este programa, y ustedes pensarán que cada que tengamos un invitado es un invitado especial, y claro, si los traemos acá es porque son personajes especiales.

Pero en esta ocasión cómo podemos decir especial entre los especiales o especialmente especial, algo así podemos decir, porque tenemos a alguien que consideramos en la orquesta filosófica como un amigo y además que tiene una preparación muy fuerte, muy alta y una responsabilidad, ahora si que una responsabilidad muy alta.

¿Por qué? Porque si me equivoco que me corrijan, pero esta con nosotros Mauricio Huesca qué es consejero del Instituto Electoral de la Ciudad de México. Y que tengo entendido que tienes el encargo de organizar estas elecciones que no es cualquier cosa no, Mauricio.

MAURICIO HUESCA, CONSEJERO ELECTORAL DEL IECM: Hola René, ¿cómo estás? Qué gusto saludarte

Ahora con la nueva... con los nuevos saludos. Pues muy bien, muy contento de estar contigo querido René y pues sí también para platicar un poco sobre pues estos, los retos que implica la organización del proceso electoral y pues todo lo que viene ahora con la jornada electiva del próximo 6 de junio.

RENE CERVANTES: Dicen que solamente en una ley que solamente el Inegi cada 10 años tiene más movimiento que ustedes en estos cada tres años. Pues siempre esta, siempre hay actividad en el instituto electoral.

MAURICIO HUESCA: Siempre, siempre hay actividad en el instituto, claro que los años de procesos electoral pues son ciclos que se van generando con mucha, mucho más dinamismo, mucha más actividad. Ahorita pues estamos... ya registramos el domingo pasado 3 mil 600 y cacho de candidaturas para este proceso electoral, que no es una cosa menor, tomando en cuenta que por ejemplo el Instituto Nacional Electoral que lleva a cabo la elección nacional registro 8 mil. Entonces nuestro número es menor.

RENE CERVANTES: No pues en nuestra ciudad capital todavía. Le cambiaron el nombre pero sigue siendo donde residen los poderes. A si que...

MAURICIO HUESCA: Así es.

RENE CERVANTES: ¿Y cuántos distritos tiene esta ciudad?

MAURICIO HUESCA: Esta ciudad tiene 33 distritos René y en esa lógica pues elegiremos 33 diputaciones por el principio de mayoría relativa, es decir, aquellas diputaciones en las que se encuentran las personas candidatas en el frente de la boleta, y vamos a votar por otras 33 diputaciones de representación proporcional que son precisamente estas listas que están al reverso de la boleta en el cual cada partido político registro hasta 16 fórmulas de candidatas y candidatos.

Y con la novedad, René también que para este proceso electoral además de tener la figura de la reelección tendremos una nueva figura que se incorpora precisamente al congreso capitalino, qué es la diputación migrante.

RENE CERVANTES: Es complejo el modelo, sobre todo en de la Ciudad de México, por que también hay Lista A, hay Lista B. Explícanos cómo es eso.

MAURICIO HUESCA: Si René, pues fíjate que el modelo de la Ciudad México para poder ocupar el cargo de representación proporcional que son, son aquellas candidatas y candidatos que obtienen sus escaños o sus curules a partir del voto indirecto que da la ciudadanía.

Es decir, yo al marcar mi boleta por el partido X o Y además de apoyar al candidato o candidata que está en ese partido político en el anverso de la boleta estoy de manera indirecta apoyando a la lista de personas que están en el reverso de ese partido político. De forma tal que lo que ocurre es que pues se va un voto indirecto para esta Lista A, qué es la justamente la 16 candidaturas que está al reverso de la lista, pero al momento de hacer, ya definir quiénes son las candidaturas plurinominales que llegan, se hace una suerte de zóper, Rene si me permites la expresión, en el cual juegan las candidaturas que están en la lista del reverso que es la Lista A y una denominada Lista B que son los mejores perdedores, es decir, aquellos candidatas y candidatos que no ganaron en su distrito pero que obtuvieron la segunda mejor votación.

Entonces es un zóper porque van corriendo la fórmula de agarran el primer candidato de la Lista A, se van al mejor perdedor de la Lista B, regresan al candidato a la Lista A y así se van sucesivamente en forma de zóper para poder asignar estas candidaturas.

RENE CERVANTES: El mejor perdedor me recuerda al Cruz.

(RISAS)

RENE CERVANTES: No es por nada, pero creo que es el que tiene más triunfos y es el que nunca gana.

MAURICIO HUESCA: Nunca gana, si.

RENE CERVANTES: Es un poco, un modelo voy a hacer (INAUDIBLE) que es este país porque lo normal es que el campeón sea el que tiene más triunfos. Pero algo así también nos pasa en el Instituto Electoral.

Pero además estas también en la comisión o estuviste en la comisión cívica. ¿Si?

MAURICIO HUESCA: Así es. También estuvo a cargo hace unos meses al frente de los trabajos de la presidencia de la Comisión de Educación Cívica y Construcción de Ciudadanía en la cual llevamos bastantes proyectos muy interesantes, todos relacionados con el empoderamiento de la ciudadanía y atendiendo pues algunos grupos de atención prioritaria como son niñas, niños, adolescentes, personas afrodescendientes, personas de la diversidad sexual y de género, personas con discapacidad, adultos mayores, personas que se auto adscriben como indígenas o que pertenecen a un pueblo, barrio, originario, etcétera.

RENE CERVANTES: Personas que no son prioritarias en términos generales y cotidianos y les estas dando un lugar ahora en este espacio. Yo siempre pienso que no... a mí me tocó la época todavía de Fidel Velázquez cuando dice: "No, es que si es obrero". Pues sí, pero un obrero no siempre actúa como obrero.

Igual mucha gente se habrá decepcionado cuando salió Obama como presidente porque que no era negro era mulato, no era sólo descendientes de africanos, la palabra, si no era mulato. Yo no sé porque en Estados Unidos siempre niegan eso, si alguien es mulato dicen que es afroamericano

MAURICIO HUESCA: Afroamericano, claro.

RENE CERVANTES: Pero tampoco hico mucho por la gente que su etnia, de su... y así, por el estilo, pero hay que tener el cuidado de que tengamos un proyecto universal, un proyecto que sea efectivamente para todos. Aunque yo no creo mucho en eso, cuando nos dicen, bueno no es cuestión de creencia afirmó que no existe eso del bien común, existe el bien social y cuál es la diferencia, pues creo que el bien común es aquel que beneficia lo mismo al que amanece en la calle que el dueño de una gran empresa, y el bien social es aquel que beneficia a la más gente, al mayor número de gente, aunque no se beneficie el dueño de la gran empresa.

Pero es algo que tendría que... tendríamos que ir metiendo ya en el lenguaje de la política, porque se cuele, se cuele. Me acuerdo mi papá hacia grandes corajes cuando decían: "Más justo". Pues no lo justo no da para más si no da para menos, es justo. Pero bueno, están (INAUDIBLE).

Y qué acciones hicieron, porque nos hace falta educación cívica Mauricio. ¿Qué acciones y serán por ahí?

MAURICIO HUESCA: Mira en el tema de educación cívica, pues el grueso de la... los proyectos y la política que se desempeñó fue para justamente empezar a trabajar con la base de la pirámide. Estamos convencidas y convencidos en el instituto que en la lógica de que si tú permeas acciones y forma ciudadanía desde tempranas edades eso va subiendo.

Es decir, estamos en un modelo quizás social y de familia en el cual los menores, los más jóvenes de casas son los que muchas veces son los que tiene la capacidad de incidir en su entorno e incidir en su familia y generar cambios a partir de los malos hábitos que pueden tener malos hábitos cívicos los papas, las tías, tíos, abuelitas, abuelitos; entonces es lo que le hemos apostado.

Entonces en esa medida lo hemos concentrado la consulta para niñas, niños, adolescentes; el concurso de cuento, el concurso de deliberación pública, el concurso de graffiti, el concurso de ensayo. Todos son mecanismo a partir de los cuales lo que hemos tratado generar es conciencia social en el cual niñas, niños y adolescentes se sientan y sean capaces de identificar problemáticas de su entorno, no queremos que analicen la problemática nacional sino de su propio entorno inmediato y puedan reconocer quiénes son los agentes de cambio y que se reconozcan como parte de la problemática, porque si se reconocen como parte de la problemática tiene posibilidad de incidir para que a partir del cambio que ellos hagan mínimo que pueda hacer, incida de manera colectiva.

RENE CERVANTES: Claro, la democracia empieza en la familia es la primera institución.

MAURICIO HUESCA: Así es.

RENE CERVANTES: Pues nos están diciendo que hagamos un corte, pero continuamos con algo muy interesante que nos platicues. ¿Cómo vas a hacer para organizar todo este asunto? Nos tiene intrigados, así que no sé vaya, regresamos en un ratito.

RENÉ CERVERA, CONDUCTOR: Pues sí, estábamos con la pregunta de cómo le vas a hacer para organizar una elección que tiene sus dificultades propias. Tú mismo me estabas contando hace un ratito de la pandemia, de lo conflictivo que está ahorita la política. ¿Cómo le vas a hacer para poder organizar todo esto? ¿Qué planes tienen?

MAURICIO HUESCA, CONSEJERO ELECTORAL DEL INE: Pues mira, en el Instituto lo que hemos estado vislumbrando ya es, a partir de 7 millones y medio de personas que vamos a votar en este proceso electoral solamente en la Ciudad de México, por hacer una comparación, por ejemplo, Uruguay tiene 3 millones de habitantes. Nosotros solamente electores y electoras somos 7.5 millones. Entonces organizar una elección en la Ciudad de México es el equivalente a organizar la elección de dos o tres países de Centroamérica o de estos países pequeños de Europa. Entonces es complicado.

Vamos a instalar 13 mil 500 casillas, René, porque ves nuestro modelo, está diseñado, a diferencia de otros modelos de otros países que hacen centros de votación masiva, acá lo que le apostamos es la dispersión de casillas. Es decir, tener núcleos de casillas individuales en los cuales no haya más de 750 electores que puedan acudir a votar en cada domicilio y que estos domicilios sean particularmente muy cercanos de la periferia de la ciudadanía, de modo que no tengan que usar transporte público para desplazarse, sino que puedan ir caminando dos, tres cuadras cuando mucho, de donde les toca votar.

Vamos a instalar entonces estas 13 mil 500 casillas, hoy por hoy ya está en proceso la capacitación de quienes fungirán como ciudadanos integrantes de mesa directiva de casilla. Fueron ciudadanas y ciudadanos que fueron en términos de ley sorteados mediante el nombre de apellido y fecha de nacimiento. La autoridad electoral nacional hizo este sorteo. Ya estamos en la capacitación de estas personas. Es un arsenal de personas que vamos a necesitar para este propósito.

Ya estamos también en temas de los diseños ya aprobados y ya estamos mandando boletas imprimir a Talleres Gráficos de México. Como recordarás, René, tú que estuviste por tu paso en el instituto, nosotros votamos sobre papel moneda, entonces los candados de seguridad que tiene nuestro papel en nuestra boleta son de la más alta calidad que ya quisieran muchos otros países de la región tenerlos en sus propios billetes de circulación nacional. Entonces esto está diseñado justamente para tener y brindar garantías a la ciudadanía.

Estamos ya también en el desarrollo de todos los sistemas que vamos a operar, el sistema de resultados preliminares, los conteos rápidos que son estadísticas muestrales que vamos a hacer, que dada la tardanza que pueda tener el cómputo final, que pueden ser de 24 a 48 horas, pero bueno, quizá es poco tiempo en términos de Estados Unidos que se tardaron casi tres semanas para hacer el cómputo de la elección presidencial, nosotros cómputos (SIC) son más sencillos. Digo, no más sencillos, pero más rápidos, perdón, por el sistema que tenemos, pero para darle mayor agilidad estamos también implementando un conteo

rápido para que a las pocas horas de que cierre la casilla la ciudadanía ya sepa quiénes son, en tendencia electoral con resultados, digamos, muy cercanos a lo que va a ocurrir en la realidad, quiénes son los que ganaron en cada una de sus alcaldías.

Adicionalmente pues para todos los cargos tendremos el programa de resultados preliminares que, ese sí, a las 24 horas cerrada la casilla tendremos el avance de casi el 99% de los resultados preliminares, ojo, preliminares todavía, no cómputos oficiales, pero sí, ya muy cercanos también a la realidad.

Entonces esto lo estamos programando y también pues ya todas las medidas no solamente para generar un voto seguro, libre, sin presiones, sino ahora agregarle un componente adicional al voto que es un voto en términos de que entienda el derecho a la salud, minimicen los riesgos de contagio y de esta manera lo que hemos estado haciendo es en las capacitaciones con funcionarias y funcionarios de casilla, pues también dotarles de todo lo que necesitan. Caretas, cubrebocas, sanitizantes, lo cual también tendrán en las casillas para poder estar sanitizando las casillas, la votación con distancia apropiada, marcadas las distancias entre un elector y otro. Y bueno, de esta manera, tener todas las condiciones para que la ciudadanía, que es lo más importante, el próximo 6 de junio salga a votar con toda la tranquilidad de que los riesgos, que siempre hay riesgos en un escenario de pandemia, pero que estos riesgos se disminuyan a lo mínimo posible.

RENÉ CERVERA: ¿Va a haber voto electrónico?

MAURICIO HUESCA: En esta ocasión va a haber voto electrónico Solamente para aquellas personas que voten desde el extranjero, que se registraron cerca de 12 mil 600 personas que van a votar para la figura de la diputación migrante ellos sí podrán hacer un voto anticipado electrónico.

RENÉ CERVERA: ¿Y por qué no se aplica para electores internos?

MAURICIO HUESCA: Yo pensaría que es una, o sea, hoy es un momento, Hoy por hoy un momento idóneo para implementar, pero dado que fue una rectoría nacional la que atrajo la autoridad electoral nacional, pues bueno, en esa lógica el INE le apostó más por el voto encasillado ordinario, habida cuenta que todavía no tiene consolidado un sistema que garantice a nivel nacional pues hasta los más recónditos lugares de nuestro país.

RENÉ CERVERA: Yuri Beltrán, vamos a hacerle un pequeño homenaje ahorita porque era muy insistente en el voto electrónico y yo al principio tampoco lo aceptaba; la tecnología me hacen mucho ruido en realidad, pero es algo que vamos a ir aceptando, que vamos a tener que ir aplicando, que vamos a tener que ir mejorando y podría ser una solución para este tipo de problemas.

Entonces me estabas contando que vamos a tener un... bueno, nosotros no, los mexicanos que viven en el extranjero van a tener un representante.

MAURICIO HUESCA: Sí. Sin duda alguna, esto obedece a una lucha ancestral histórica de la diáspora migrante que muchas y muchos de ellos, aunque se fueron de nuestro país, pues siguen interesados en la vida política los asuntos públicos de nuestra ciudad, particularmente, envían remesas importantes a nuestro país que hoy por hoy es una de las partes importantes de nuestro índice de ingresos que tenemos en nuestro país.

Y entonces en esa lógica lo que hemos tratado de hacer es abrirles la posibilidad de que de alguna u otra manera tengan representación, no se sientan excluidos de las decisiones. Y sí, efectivamente, a partir de esta próxima congreso capitalino que tendremos, se incorporará una diputada o un diputado que, siendo originario de la Ciudad de México, se haya ido a radicar a otra parte del mundo.

RENÉ CERVERA: Está bien, pero que le paguen su salario los que viven en Estados Unidos, ¿no? ¿O quién les va a pagar? ¿El pago viene del Distrito Federal?

MAURICIO HUESCA: Viene de la Ciudad de México, efectivamente, pues de las contribuciones de todas y todos los capitalinos, incluyendo también las remesas que mandan las personas que radican fuera.

RENÉ CERVERA: No me gusta el argumento de las remesas porque es meter dinero en democracia, no es conveniente ¿no? entonces si alguien le paga a su hijo la colegiatura en Harvard pues no le dan el derecho al voto. Creo que en Boston está Harvard ¿no?

Bueno pero en fin ya está, ya lo mencionaste que yo estuve en el Instituto Electoral nos peleamos mucho, quiero decir que siempre con mucho respeto que ya sabe nunca, nunca fue una actitud no respetuosa de mía hacia ustedes o de ustedes hacia mí y eso es algo que me gusta mucho todavía del instituto de los consejeros y de la actitud. Nunca les gane una votación que yo recuerde. Tú no estabas al principio nada más pasó... Cuando querían hablar diputados, ciudadanos como aquellos que (INAUDIBLE) un partido político y yo intervine para decir todos aunque estés en un partido político eres ciudadano no estas renunciando, renuncias a la ciudadanía y le cambiaron el nombre.

Creo que fue el único triunfo que tuve ahí (RISAS) -fue algo- pero si hay un ambiente de respeto y mencionaste algo que me llama la atención dijiste ya que quisieran tener países toda esta seguridad que se tiene; yo pienso que es lo contrario porque es muy caro nuestro sistema electoral, es un sistema de los más caros del mundo y eso es por la desconfianza ¿hay un pronóstico a mediano plazo de ir disminuyendo este costo?

MAURICIO HUESCA: Pues mira en términos de costos yo creo que sí siempre posibilidad de abatir costos, el voto electrónico puede ser uno de ellos aunque implica una inversión importante en servidores, en mecanismos de blindaje que puedan desactivar cualquier tipo de interferencia a través de hackeos o de propia manipulación del sistema ¿no?

Entonces hay que hacer una fuerte inversión en ese tema pero siempre un voto electrónico que trae emparejado, ahorros en la capacitación, ahorros en la instalación de mesas directivas de casilla, ahorros en el traslado de personal, ahorros en la impresión de boletas y en cuanto a ello también el impacto ambiental que puede implicar que no es una cosa menor René.

Estaremos imprimiendo cerca -para este proceso electoral- cerca de 16 millones de boletas y cerca de 50 millones de actas diferentes de escrutinio y cómputo de jornada electoral, que he visto esto en términos de arbolitos pues si puede ser un bosque bastante importante en la impresión de toda esta documentación.

Entonces no sólo en lo económico sino incluso el impacto ambiental que disminuirá sería bastante provechoso. Entonces siempre hay oportunidad de hacer ahorros, lo que el tema que menciona se la desconfianza es un tema fundamental en nuestro país porque pareciera

que el argumento del fraude electoral pues es un mito ya de los 80 ya acabado que quizá era por ahí del 2006 de dadio pero que ya estaba medio controlado.

Pero hoy por hoy sigue latente ese mito y lo menciono como tal, porque quienes estamos y conocemos las reglas del proceso electoral René, yo no digo que no pueda haber malversación qué situaciones que puedan generar distorsiones en los resultado pero siempre hay mecanismos para poder identificarlas, apuntarlas, señalarlas, corregirlas y si no se pueden corregir eliminarlas del sistema parcial o totalmente parcial.

Me refiero una casilla que tiene algún vicio de nulidad por presión, por cuestión de mal integración, por cuestión de malos cómputos contados, por cuestión de que se robaron o lo que fuera se descuenta nada más esa casilla única de 13 mil 500 que se instalan o 10 o 20 o las que sean y de esta manera se elimina el vicio ¿Qué pasa?

Si la elección hay un ejercicio ponderativo qué, es decir, si la dirigencia entre el primero y segundo lugar equivale a una diferencia mínima que puede estar en estos votos y regularmente emitidos o contabilizados lo que ocurre es: se anula toda la elección y se repite nuevamente.

Entonces si tenemos controles y candados de seguridad que nos puedan garantizar que al menos la logística organizativa de los cómputos y del proceso electoral el día de la jornada electoral es infalible y si se llega a vulnerar alguna parte del sistema se puede extraer localizar y extraer esa votación perniciosas dado que como te decía a lo más pueden tener 750 votos una casilla entonces 750 los puedes localizar fácilmente y eliminarlos en todo caso y si esto fuera de la entidad suficiente como para decir “oye es que puso esto en riesgo la elección” no hay problema repetimos la elección.

Entonces si hay condiciones de poder desactivar cualquier tipo de fraude en una elección y es un tema que queda hoy por hoy como en el discurso -si me lo permites- oportunista de logos de los perdedores, de las personas perdedoras que no reconocen los temas de la democracia las reglas que conocen perfectamente pero que vende mucho más luego desperdiciar tanto al árbitro electoral como los procesos electorales que dicho sea de paso aunque los organiza el Instituto Electoral ya sea nacional o local quienes los implementan, los ejecutan son ciudadanos que atienden, es nuestro vecina, nuestro vecino, nuestra prima, nuestro primo que conocemos tanto para la integración de la casilla como para los cómputos que llevan en la sede distrital y los recuentos desde luego.

RENÉ CERVERA: Ustedes no eliminaron a nadie porque no entregó cuentas a tiempo y ya sabes esa situación que está ahorita.

MAURICIO HUESCA: Fíjate que nosotros... O sea por ser como (INAUDIBLE) una competencia nacional en tema de fiscalización sí hubo candidaturas de partidos políticos y sobre todo las que más duelen las candidaturas sin partido que fueron tronadas en el tema de fiscalización, ahí me parece que valdría la pena que la autoridad nacional haga un comparativo de no puedes medir con el mismo peso un partido político que un ciudadano que está participando ¿no? Entonces pues se voló algunas personas.

RENÉ CERVERA: Ya, pues es un tema interno yo quiero decirlo, no me gusta mucho que aquí está una institución entre los electores y las urnas, yo creo que hay que tenerle confianza a los ciudadanos de que ellos tengan -ya no tengo efectivo para hablar profundamente de esto-

Pero que ellos tengan todos los elementos de juicio para saber por quién votan y no se los elimine la institución, que ellos sean quien decidan si a pesar de todo votan por un candidato o lo que sale de un candidato da lugar a que voten por otro ¿no? Aunque hay muchos partidos va a haber 10 a nivel nacional ¿cuántos hay?

MAURICIO HUESCA: A nivel local hay uno, somos 11 partidos aquí en la Ciudad de México.

RENÉ CERVERA: Fíjate aunque hay muchos partidos no tenemos... No va a tener la Ciudad de México realmente 11 opciones (RISAS) que sería lo ideal en la vida plural, pero pues ya nos tenemos que ir, me duele que nos tengamos que ir, pero estamos muy cortos de tiempo pero a este programa al otro te hemos invitado varias veces y te seguiremos invitando a los dos para tratar este tema que es tan interesante del civismo de la democracia ¿no? una democracia sin civismo deja mucho que desear o no es democracia de plano. Sí muchas gracias.

Pues vamos a hacer un corte, vamos a entrevistar ahora a Yayo para que nos hable de su empresa -si te quieres quedar nadie te corre-

MAURICIO HUESCA: Muchas gracias.

(RISAS)

RENÉ CERVERA: Hacemos un corte.

RENÉ CERVERA, CONDUCTOR: Pues bueno, no lo van a creer, pero hubo mucha, mucha gente que nos pidió que continuáramos con esta conversación porque esta interesante, recibimos la llamada de Gris, recibimos la llamada de Yayo, no queremos dejar al aire así sin conversar sobre este tema que a muchos nos llama la atención que son las candidaturas de personas, porque son actores, o porque tienen cierta fama, pero no porque tienen, al menos antecedentes de conocimientos políticos o de sensibilidad social, todos tienen el derecho a votar y ser votados, en la vida ha habido muchos intelectuales escritores o músicos que han sido muy buenos candidatos y buenos en la administración de gobierno. Pero ahora es como jalar la atención porque eres famoso nada más, entonces tendríamos candidaturas, me llama la atención la de Blue Demon ¿cómo va aparecer en la lista de Blue Demon?, Paquita la del Barrio por decir ratas de cuatro patas; etcétera, ¿qué pasa ahí?, ¿qué es lo que sucede?, ¿cómo lo ves?

MAURICIO HUESCA, CONSEJERO DEL IECM: Mira, yo veo una fuerte crisis de falta de representación René en el cual la ciudadanas y ciudadanos de a pie, y esto está sustentado en informes que hemos hecho y en encuestas de la Ciudad de México en el cual siete de cada 10 personas no confían en la persona que tienen al lado, entonces esto quiere decir que tienen la desconfianza incluso de ellos y ellas mismas, que nosotros no confiamos.

Y tenemos una fuerte también desconfianza hacia las instituciones y cuando la gente le dices que sensación tienes cuando habla de política y todo el 98% de la población tiene desagrado y disgusto por estos asuntos. Entonces esto va originado de la falta de representación, ¿qué ocurre con los partidos políticos, sobre todo en nueva creación que están postulando a figuras públicas, actores, actrices, cantantes, personas de la farándula?, justo lo que están buscando es que la gente se sienta a lo mejor no representada, pero al menos si ya digamos que interiorizada con la persona, con una persona que conocen, y

con una persona que al menos saber su nombre, que tienen algún contexto de su trayectoria, porque finalmente es eso, puede haber una persona, una diputada muy buena en tu distrito que haya hecho una labor muy importante, pero que dada la también un poco la apatía de la gente que no se mete en lo que está sucediendo, no la conoce el nombre, entonces puede que se vaya a reelegir, pero es más conocido y vende más el nombre de un luchador por ejemplo.

Y en esa dinámica me parece que esto no demuestra más que la crisis de representatividad que tenemos en nuestras instituciones democráticas y que pone en riesgo al propio sistema. Pone en riesgo tan así que por ejemplo escuche en las noticias el otro día que para el Estado de México iban a registrar a un arzobispo, ex arzobispo de la Iglesia Católica, cuando en términos de ley y de la propia constitución desde Benito Juárez, tú lo sabes muy bien tenemos el principio separación de Iglesia Estado.

Entonces me parece que es delicada la situación en la que hemos estado enfrentando, y lo digo con profundo respeto para las personas que se candidatean en este mecanismo, porque si siento que están haciendo una suerte de mercadotecnia política, de yo voto por voto, más que por generar una representatividad idónea para la población.

RENÉ CERVERA: Pues la ausencia de un proyecto nacional, de un proyecto como en local, como es el caso de la Ciudad de México, es cómo vemos, qué pensamos, cómo entendemos que deben ser las cosas, que análisis tenemos de la misma, que diagnóstico nos da y qué soluciones proponemos dentro de un marco de pensamiento político que no es lo mismo ser comunista que ser liberal, etcétera, dentro de un marco, y eso es la función de los partidos y no se ve, no se ve que los partidos tengan un proyecto, una visión de donde está el problema y cómo queremos solucionarlo, es verdad que la corrupción es muy alta, pero las razones, los motivos de que hay detrás de una corrupción que dio lugar, cómo encontrar espacios de corrupción para desarrollarse, yo creo que eso está en los modelos económicos, pero no veo un todo. ¿El Instituto hace algún esfuerzo para ello?, para que la gente que tenga, ¿para que sus partidos políticos tengan un programa de gobierno, una plataforma?

MAURICIO HUESCA: Pues mira, nosotros lo que hemos insistido mucho con los partidos políticos es que al menos en la aprobación de las plataformas políticas que tienen que presentar para este proceso electoral pues atendieran a la pluralidad somos en esta Ciudad de México, justamente esto, pensando que en la Ciudad de México al ser una ciudad mosaico en el cual tenemos muchas realidades justamente la ciudadanía se sintiera un canal de despresurización de sus intereses y de sus preocupaciones en alguna de las 11 opciones políticas que tenemos.

Hubo partidos políticos, debo reconocer que sí atendieron a las necesidades de la población y reflejaron esto en sus plataformas políticas, pero curiosamente en los partidos, digamos más importantes o de mayor peso mayoritarios en la Ciudad de México te puedo decir por ejemplo no traen hoy por hoy con todo el movimiento feminista que está en la Ciudad de México el agravio que tienen las mujeres por la invisibilización del tema de la violencia en contra de ellas, los feminicidios y todo lo que se ha generado al menos en las protestas en la calle, en la toma del espacio público, te puedo decir que el partido mayoritario no previó ninguna de las reglas relacionadas con el tema de género, es decir el tema de género quedó mutis totalmente.

RENÉ CERVERA: Yo creo, ya sabes que yo digo que el tema de género está incluido cuando hablamos de democracia. No es posible que la mayor parte de la gente excluida si estamos hablando de democracia, y si veo riesgoso o tratar los temas por la parte, porque todo mundo quiere que su bandera sea la primera y es cuando entramos en conflicto, pero es la opinión de René Cervera, que no es candidato, y yo más libre que nunca les puedo expresar.

Pero si, sí hay, ni siquiera hay, me voy más lejos de lo que tú dices, cuando hablamos de democracia parece ser que tenemos distintos conceptos de la misma palabra, es como mencionar a Gris para decir algo, y Gris para unir la operadora brillante que está en este programa, Gris para otros una compañera, Gris es para posiblemente la novia de alguien, estamos hablando, usando la misma palabra pero no tenemos la misma imagen de quien sea esa; y lo mismo sucede con la democracia ¿no han pensado hacer todo un plan en serio de fondo de decir cuando hablamos de democracia de que estamos hablando?

MAURICIO HUESCA: Pues precisamente en el tema de educación cívica alguna de las estrategias es precisamente que podamos generar valores públicos individuales, que permitan a la ciudadanía identificar qué es la democracia y para que no sirva, democracia como esquema de libertades, democracia como esquema de renovación de cargos públicos, democracia como forma de vida, democracia como forma de adopción de decisiones, democracia como contrapeso de los poderes arbitrarios, democracia como frenar a un autoritarismo o una situación que pudiera poner en riesgo nuestro propio sistema de libertades y de ideas, de exposición de ideas.

Entonces si hemos tratado de exponer todo el mosaico que implicaría la palabra democracia para que la ciudadanía se apropie del propio concepto y ya de esa manera le empiece a dar un contenido de significado, pero contenido de significado que tenga, que esté asociado o relacionado con lo que realmente implica la democracia, porque hoy por hoy cuando salimos a preguntar a la ciudadanía ¿está de acuerdo con la democracia?, a nivel Ciudad de México te pueda decir que al menos el 25% de la población nos contestó en la última encuesta que estaría mejor con un mecanismo de gobierno distinto a la democracia, es decir, una oligarquía, una dictadura o lo que sea, porque dice la democracia no ha resuelto los problemas, ¿y cuáles son sus principales problemas?, la inseguridad, la falta de redistribución de la riqueza, la falta de salud, etcétera, entonces hay muchas cosas que aunque sí dependen todas de manera directa o indirecta de la democracia, me parece que todavía la ciudadanía tiene un concepto de la democracia muy alejado o tendría que tener las premisas en cascada para poder determinar de dónde viene esta problemática y qué mecanismos tiene para poder presionar a la propia autoridad, a los entes públicos a solucionar los problemas inmediatos que tiene.

Un poco todas estas movilizaciones que hemos tenido las calles René, que hoy por hoy por la pandemia son menores, pero que se han visto en nuestra ciudad, pues atienden eso, que no han encontrado un canal de despresurización de decir: oye, atiéndeme esta preocupación que tengo; y la toma más inmediata que tenemos por ejemplo, ayer estaba viendo los medios doctoras y doctores y enfermeras y personal de la salud de la iniciativa privada hablando de dentista, camilleros, camilleras, etcétera pues se manifestaron en las calles tomando las vialidades, ¿por qué?, porque no han tenido un canal de despresurización de esas demandas por la vía institucional.

Y en la medida en que también como autoridades no entendamos que el voto no te resuelve todo y que necesitamos más canales de despresurización de las exigencias de la

ciudadanía, pues en esa medida la ciudadanía va seguir con ideas de la democracia de que no sirve para esto porque no me siento representado, no siendo atendido, no me siento desahogado.

RENÉ CERVERA: Pues sí, el voto no lo resuelve, lo resuelve por quien votas y debemos hacer una analogía, porque los países más democráticos en varios sentidos son los países que tienen los mejores índices de desarrollo humano, los que tienen ya toda una historia, y no me refiero a Estados Unidos, que deja muchas dudas su democracia, pero países como Noruega, Suecia, Dinamarca y el cambio que se ha dado en España, pues significa algo de lo que mencionaste, yo no creo que haya democracia en donde haya desigualdad social tan fuertes como las que existen en Latinoamérica, donde el gobierno y el capital ya no mandan los electores, eso es lo que tenemos que...

Pero alguien debe decirlo, alguien debe ofrecerlo, alguien debe decir tenemos un proyecto para disminuir al menos esto si no acabarlo, no hay que ser tan ilusos, pero para disminuirlo y eso es lo que no se ve en los partidos políticos. Bueno y ustedes no pueden intervenir en la vida de los partidos políticos, el que si lo interviene y malamente es el poder legislativo, porque los partidos políticos, me consta que perdimos autonomía, cuando, no por fuerza tienes que poner una mujer o a un hombre acá y acá eso ya es violentar la vida interna de un partido político con lo que nunca estuve de acuerdo, pero que no es tu culpa.

Pero si debe hacerse una campaña para que la gente entienda esto, podamos tener analogías, ahora frente a la crisis, frente a esto de la pandemia, precisamente los países que tienen modelos de atención médica universal son los que menos sufrieron este tipo de situaciones, incluye países que no se consideran muy democráticos como China digamos, pero un sentido, no todas las democracias son sólo políticas. En un sentido es la atención médica a través del Estado y lo resolvió muy rápido, un ejemplo lo es Vietnam, del número de muertos, la última vez que leí llevaban cuatro creo apenas o una cosa así, pero países seriamente democráticos, Alemania en alguna forma empezó a disminuir mucho su crisis de sanidad, es decir la gente debe entenderlo, tener como el comparativo de cómo se resuelve en otros países, como se ha hecho para que no tengamos esos sofismas de que la democracia no resuelve los problemas, porque que la democracia nos hace actores en la construcción de nuestra vida, de nuestra historia y pues no, la democracia no es para resolver sus problemas, la democracia es para que tú tengas la posibilidad de resolverlos de acuerdo con los campos de acción, esa es una labor que sería bonito que vaya siendo de mayor fuerza cada vez el Instituto Electoral, es una labor que queremos hacer acá en la Orquesta Filosófica Mauricio.

MAURICIO HUESCA: Pues tomamos el compromiso querido René para seguir esforzándonos en los esfuerzos de la educación cívica para los construir cada vez una ciudadanía más exigente, crítica, demandante, pero también comprometida con la participación.

RENÉ CERVERA: Si, incluso yo tengo mis cuestionamientos sobre la reelección, ya le cambiaron el nombre de continuidad o algo así.

MAURICIO HUESCA: Sí ahora sí, la elección justamente.

RENÉ CERVERA: Porque dices, si de por si estamos atorados en siempre los mismos actores y ahora les permites reelegirse, una vez esas campañas de ir a la calle a preguntar a la gente son muy buenas, alguna vez la hicimos y una respuesta que me encantó y se me

quedó muy presente fue una jovencita que le dicen tú qué opinas de la reelección dijo: “no, porque no es lo mismo reelegirse cuando ya tienes la estructura para ello que cuando vas a debutar”, la sabiduría que tiene la gente que muchos le niegan a nuestro pueblo, decía alguna vez, oí la frase de que los pueblos no necesitan fabricar zapatos para entender cuáles son los que les queda. Y estamos en eso.

MAURICIO HUESCA: Tienes toda la razón, toda la razón.

RENÉ CERVERA: Pues bueno, Mauricio, vamos a aprovechar que ya nos queda poquito tiempo para presumir este libro, pero primero, primero lo que vamos a hacer es regalarte un libro a ti.

MAURICIO HUESCA: Muchas gracias René.

RENÉ CERVERA: Si, creo que no te había regalado el de...

MAURICIO HUESCA: No, este no, ese no, este si lo tengo, este si lo tengo pero este no lo tengo.

RENÉ CERVERA: Es un personaje que admiramos mucho, quiero decir, aprovechar para decir que tenemos www.forolaorquestafilosofica.com que es nuestra tienda virtual en donde ya tenemos este libro, pero ahí solo a la venta electrónica, la pasta es muy cara.

MAURICIO HUESCA: Si, si, está muy bonita la edición.

RENÉ CERVERA: Y el libro es desde luego de “El sentimiento que nos une” que está barato, si ustedes lo quiere físicamente y no electrónicamente se los fotografiamos y se los dedicamos en www.laorquestafilosofica.com, no se les olvide, cuando entren ahí también pueden vincularse a la página de la orquesta filosófica y ver los programas que hemos hecho y otras ofertas que tenemos para que se vayan, no sé si sea la palabra, encariñando con La Orquesta Filosófica, para que sepan que están correspondidos, y que queremos hacer una sociedad en donde artistas, científicos y la reflexión política tengan un espacio a través de nuestra empresa y les agradecemos mucho su presencia, gentes como tú es la que hace valer este proyecto de la Orquesta Filosófica y esperamos verte todavía más seguido por acá.

MAURICIO HUESCA: Por acá andaremos mi querido René, con mucho gusto.

RENÉ CERVERA: Siempre hay mucho tema de que hablar, para que nos platiques cómo les fue, como va esto de las elecciones, si quieres hacer alguna sugerencia la gente aprovecha para decirles que no le tengan tanto pánico.

MAURICIO HUESCA: Si, no, pues eso es muy importante invitar a la ciudadanía este próximo 6 de junio emitir un voto, razonado e informado, el Instituto hará, tomará todas las medidas de salud necesaria para que ustedes puedan emitir su voto en términos digamos que de disminución de riesgo dramático para que puedan salir con toda tranquilidad a poder emitir, se vale llevar su propio marcador permanente, se vale llevar su propio gel, de todas maneras en el Instituto dotaremos junto con la autoridad nacional de todos los sistemas necesarios para que puedan emitir un voto razonado e informado desde luego sobre todo, que estos son conceptos que ya hemos venido insistiendo mucho en otros procesos electorales, pero cada vez más importante.

Señalar que el hecho de que ustedes no salgan a votar siempre tiene un efecto pernicioso en el proceso electivo, porque siempre generará que las mismas y los mismos con los que muchas veces no estamos de acuerdo o sí, sigan ocupando los mismos espacios públicos o solamente se podría llevar la elección con el voto duro que es el 30% de la votación y con eso ganar cualquier elección, entonces invitamos a todas y a todos a emitir su sufragio en términos de un voto informado y razonado.

RENÉ CERVERA: Bueno ya nada más me queda decirles que si entran a www.laorquestafilosofica.com ya tenemos nuevas pintoras y nuevos pintores a los que vamos a estar invitando de muy buen trabajo, con buena calidad, desde luego el que califica son ustedes, no nosotros, nosotros nos ofrecemos que si aquí hay algún artista, algún escritor, algún pintor, o algún escultor que quiera ofrecer, dar a conocer su obra pues nos prestamos para ello y somos La Orquesta Filosófica, repitowww.forolaorquestafilosofica.com para que nos manden fotos de su trabajo y nosotros les podamos ofrecer a la gente y nos quedamos con un 30% es poquito la verdad, para que compren obra y apoyemos, apoyemos el arte, porque yo creo que el arte y la cultura tienen un papel importante en esto que le estamos llamando civilidad y democracia, yo si he pensado que un país que tiene, que no está pensando en robar, que no está pensando en maldades de ese estilo, sino estamos pensando en poesía, estamos pensando en crear, claro, esa es la palabra y ya nos despedimos Gris, muchas gracias por todo, nos vemos.

LHEH